

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. . . . .	1 Pesetas
Fuera, trimestre. . . . .	3 »
Extranjero, id. . . . .	7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.	

TORTOSA

Sábado 11 de Octubre de 1902

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 226

## Notas políticas

Uno de los fenómenos más curiosos que se está dando en la actual etapa política, es el que los ministeriales sean los encargados de hacer la oposición al Gobierno.

Los conservadores y las fracciones políticas, incluso la republicana, permanecen silenciosas viendo como el Gobierno pierde más terreno cada día y cómo los ministros se destrozan los unos á los otros.

Sólo los ministeriales—y entre éstos algún ministro—se ocupan diariamente de censurar al Gobierno porque no modifica el ministerio antes de la apertura de Cortes, y hacen profecías pesimistas sobre la suerte que con la mayoría espera á varios ministros en el Parlamento.

Ministeriales, y algunos de verdadera significación, anuncian que el Gobierno se equivoca si cree que la mayoría ha de apoyar con sus votos los desaciertos cometidos por algunos ministros.

Para muchos diputados de la mayoría, con la apertura del Congreso llega la hora de la revancha, la hora de cobrarse los desaires sufridos y la persecución de que han sido objeto en sus propios distritos.

Hay diputado ministerial que discurre del siguiente modo: «Un Gobierno que tiene los días contados, que á duras penas podrá salir con vida del Parlamento, no tiene derecho á exigir sacrificios de doctrina y hasta de intereses personales y de dignidad á la mayoría. No habla tampoco mucho en favor del Gobierno ir á las Cortes entregado completamente, no ya á la benevolencia, sino á la caridad de las oposiciones.»

Veán, pues, los Sres. Sagasta y Moret que todos los rumores de crisis y la oposición de que son objeto estos días, parten de sus propios correligionarios, que á juzgar por los anuncios serán también los encargados de proporcionarles serios disgustos.

Según un importante personaje político, que no está dentro de la situación liberal, pero que no vive muy lejos de ella, á su entender, la situación apenas tiene de vida mes y medio.

En cambio en los centros oficiales se habla y se procede como teniendo asegurada la vida para largo tiempo.

## Movilización y maniobras

Las órdenes dadas por el ministro de la Guerra se refieren, unas á todas las regiones; otras, solo á Castilla la Nueva, Aragón y Valencia, y algunas especialmente á esta última región.

En todas se han incorporado á filas los soldados rebajados en su oficio, los que servían destinos no indispensables y los que cumplieron licencia trimestral, con el fin de que, más nutridos los Cuerpos, puedan este mes dedicarse á ejercicios y paseos militares.

En las tres regiones antes indicadas se incorporan también los individuos con licencia ilimitada, es decir, los del tercer año de servicio, que estarán en filas hasta el día 25 inclusive.

Los Cuerpos, con más fuerza aún que en los respectivos distritos, podrán dar mayor amplitud á los ejercicios, verificando algunas maniobras parciales en los tres últimos días.

Y, por último, en la tercera, ó sea Valencia, además de lo indicado, se practicará un ensayo de movilización de la primera reserva, ó reserva activa, pero sólo de Infantería y Artillería de plaza.

Los reservistas habrán de emprender la marcha para incorporarse el día 16, y el 18 emprenderán los Cuerpos una operación militar sobre las costas de Alicante y Murcia, simulando que se trata de impedir el desembarco de una expedición enemiga, la cual pretende atacar á Cartagena por tierra, mientras una escuadra realiza el ataque por mar.

No se dice si ese enemigo estará figurado por algún buque ó si será puramente hipotético. Por lo pronto, los reservistas de Artillería de plaza llamados se incorporarán al batallón que está en Cartagena, sin duda para contribuir á la supuesta defensa de aquellas fortificaciones.

Estas maniobras durarán seis días, pues el 25 habrán de estar los Cuerpos en sus guarniciones, para licenciar el 26 á los reservistas y demás fuerzas incorporadas, quedando después con el pie reducido en que han estado estos últimos meses, menos la Caballería, que conservará el personal de plantilla según el Presupuesto vigente.

Los reservistas, por lo tanto, habrán de estar diez ó doce días fuera de sus hogares y veintiséis ó veintisiete los de licencia ilimitada.

El viaje lo harán, así al ir como al volver, por cuenta del Estado, y recibirán además dos días de haber y pan, como socorro, si residen en la región, y cinco días si proceden de fuera de ella.

Durante los días en que para maniobras salgan las fuerzas de su residencia habitual disfrutará los generales, jefes, oficiales y tropa del plus de campaña, y el ganado ración de pienso extraordinario.

Las fuerzas residentes en aquel distrito pertenecen á la sexta y séptima división, y forman cuatro brigadas de Infantería, compuestas de los regimientos de Mallorca y Guadalupe, Tetuán y Otumba, Sevilla y España, y Princesa y Vizcaya. Además, los regimientos de Caballería de Alcántara y Sesma, los de Artillería de campaña octavo y undécimos montados, y el quinto batallón de Artillería de plaza; de modo que aunque quede en Castellón y Morella todo ó parte del regimiento de Otumba, siempre podrán tomar parte en la operación doce ó catorce batallones de Infantería, dos regimientos de Caballería y seis ú ocho baterías.

Las disposiciones sobre viajes, licenciamiento, pluses, etc., son extensivas á las regiones de Castilla la Nueva y Aragón.

No se sabe si asistirá el ministro de la Guerra; pero la apertura de Cortes en esos mismos días hace creer que sólo podrá presenciar algo de lo que haga la guarnición de Madrid.

## EL COCODRILLO Y SU PROLE

El investigador y naturalista Voeltzkord acaba de publicar interesantes detalles respecto al desarrollo del cocodrilo. Sabido es que este temido reptil se encuentra en todos los trópicos y que en algunas regiones llega á constituir una verdadera plaga. En la isla de Madagascar, por ejemplo, se le encuentra en cualquiera acumulación de agua de alguna importancia, en todos los ríos y en los estrechos brazos de mar que se extienden á larga distancia de la tierra. Los bancos de arena que se forman en muchos ríos suelen ser el punto de descanso favorito de los cocodrilos; al descender en barca por cualquiera de aquellos

ríos, pueden verse centenares de ellos en menos de una hora. Durante su permanencia en el agua, no sacan generalmente á la superficie sino la punta de la nariz y los ojos, y al menor ruido se sumergen. En el agua son sumamente peligrosos para el hombre, mientras que en tierra firme huyen de él.

Al secarse las aguas donde residen van durante la noche en busca de otro río y de alimento, que consiste en todo lo viviente que encuentran. En sus estómagos se encuentra siempre cierto número de piedras que sirven probablemente para contribuir á triturar la comida. Su piel, parecida á una coraza, no resiste á las balas, y hasta los perdigones gruesos, disparados á corta distancia, penetran fácilmente en la coraza de animales ya viejos. La carne de cocodrilo es consumida cruda por los indígenas de Madagascar, y en algunas comarcas del Africa Oriental la cola es considerada como bocado fino. Los huevos son de difícil digestión á causa de su contenido de almizcle: tienen la cáscara dura y se asemejan á los huevos de oca.

Hacia fines de la estación seca, la hembra del cocodrilo, que llega á tener un tamaño de 3 á 3 1/2 metros pone 20 á 30 huevos, los que deposita en un hoyo que tiene próximamente medio metro de profundidad y que ella misma ha ido practicando en un punto seco y arenoso cerca de las orillas del agua. Después de haber depositado los huevos, la madre cubre el hoyo de arena y aplanar el suelo, con tanto esmero que sería imposible percibir rastro alguno del nido sino fuera por las huellas que al alejarse deja en la arena la cola del animal. Siguiendo estos surcos, los indígenas van sondando la tierra con sus lanzas hasta que tropiezan con el nido.

El desarrollo del huevo se verifica aproximadamente en dos meses y medio. Durante ese tiempo la madre vuelve al nido, en intervalos de pocos días, para convencerse del estado de éste. Al final del desarrollo quita la arena del hoyo, los pequeños rompen la cáscara y salen á la superficie, donde la madre los acompaña hacia el agua. El enigma de cómo el cocodrilo viejo sabe con tanta precisión la época indicada para el desenterramiento, se aclara por el hecho de que los pequeños, hacia el fin de su desarrollo dentro del huevo, adquieren la facultad de



proferir gritos bastante fuertes para que se oigan en la superficie de la capa de arena extendida encima del nido. Al aproximarse á éste la madre, los pequeños sienten el débil sacudimiento del suelo que causan sus pasos, é incitados por este sacudimiento, proferen el grito que para la madre es la señal de despejar la vía. Sin la ayuda maternal, los pequeños no podrían de ningún modo abrirse camino hacia la superficie.

## Testamento Sacramental

Hace unos días, en la capilla del Santo sepulcro de la iglesia de San Justo, de Barcelona, tuvo lugar la ceremonia y declaración de testigos con motivo del testamento sacramental hecho por un vecino de Horta, llamado don Mateo Puig.

Dicho testamento, como es sabido, constituye un privilegio que hace más de once siglos instituyó Ludivoso Pío al entrar en Barcelona para todos los ciudadanos de dicha capital, entendiéndose que lo eran los que llevasen un año y un día de residencia en la misma.

En virtud de ese privilegio, que fué normalizado después en el «*Recognoverunt prócesis*», cuyo capítulo XLVIII lo contiene, el ciudadano de Barcelona puede al tiempo de morir hacer legal su última voluntad con solo declararla ante dos testigos, los cuales, después y á instancia del abogado de los herederos tienen que manifestar al juzgado correspondiente la declaración del testador.

Esta declaración de los testigos solo puede hacerse en la mencionada iglesia, y en esto principalmente consiste el privilegio.

La ceremonia se celebró en la forma siguiente:

A la derecha de la capilla, junto á una mesa, se constituyó el juzgado del Hospital.

Junto al altar el cura párroco esperaba la llegada de los testigos, á los que tomó juramento.

Los testigos juraron con la mano derecha puesta sobre los Santos Evangelios.

Terminado el juramento, procedió el juez, señor Casajuana, á tomarles declaración.

Los dos testigos declararon lo mismo, resultando por tanto heredera de todos los bienes del señor Puig, Engracia Rosell.

Después leyéronse las declaraciones y las firmaron el párroco y los testigos, dándose por terminado el acto.

## Estadística de forasteros

Es curiosa la estadística de los viajeros llegados á Barcelona durante las fiestas de la Merced por las estaciones de la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A. A contar desde el 21 de Septiembre en que comenzaron los servicios extraordinarios, hasta el 2 de Octubre en que oficialmente debían cesar, llegaron

165.000 viajeros. En la estación de Barcelona se recogieron 99.000 billetes, en el Apeadero del Paseo de Gracia 46.000 y en la de Sans 20.000. Los días de máximas llegadas fueron el 28 de Septiembre para la estación de Barcelona, que recogió 16.300 billetes; el 24 para la del Paseo de Gracia, que recogió 8.300, y el 29 para la de Sans, que recogió 3.200. En la última decena de Septiembre ha habido en los ferrocarriles catalanes de la Compañía un movimiento total de 338.000 viajeros, lo que representa un aumento de 139.000 sobre el movimiento de igual periodo del año anterior, esto es, un aumento de 14.000 viajeros más por día que en los mismos del año último.

## Crónica

### ¡60.000 DUROS!

Nadie se explica la desesperada situación económica del Ayuntamiento bajo el imperio del accidental don Manuel Domingo y Manuel, por las siguientes razones:

1.<sup>a</sup> Porque en igual período que la situación actual, los conservadores gastaron más de cien mil pesetas en obras públicas, mientras ahora nada se ha hecho que merezca recordarse, sin embargo de los ofrecimientos en la oposición.

2.<sup>a</sup> Porque para ocultar la presente bancarrota, mejor dicho su inmensa gravedad, se han aplicado más de cincuenta mil pesetas cobradas de atrasos al pago de atenciones corrientes, dejando aquellos en descubierto y

3.<sup>a</sup> Porque se han puesto al cobro en año y medio los repartos de tres años que ascienden á mucho más de *sesenta mil duros*, sin omitir nada para hacerlos efectivos con rapidez, á fin de disminuir los efectos de la bancarrota.

Sin embargo de todo ello, no hay medio de ocultarla, y el país vé con toda claridad que el déficit en los más imprescindibles gastos pasa de cinco mil pesetas mensuales.

Esta es la desastrosa situación económica creada por el hombre que ha pasado la vida llamando á sus adversarios ladrones, consumidores, desequilibrados, locos, borrachos, caducos, necios y demás palabrotas propias de su repertorio.

Preguntádle como piensa sacar á Tortosa de la deshonra que le ocasiona su gestión y la única contestación que obtendréis es que ríe, que ríe mucho y que ríe á todas horas.

Poner al cobro en tan breve plazo repartos por más de *sesenta mil duros*, nadie sino él se hubiera atrevido, y menos cobrarlos con la irritante desigualdad que lo verifica, pues mientras á los adversarios se les cobra sin piedad y con apremios y gastos que suben á más del treinta por ciento; los amigos, la masa neutra, los elementos sanos y prestigiosos y cuantos le jalean, cual-

quiera que sea su clase y color, siguen sin pagar.

Las consecuencias de este desbarajusto son bien evidentes. No pueden reunirse ni siquiera 8.000 pesetas para que la importante Comisión liquidadora de Filipinas se establezca en esta ciudad, lo cual no obstará para que un día y otro vuelva á repetirnos su cantinela de, *todo por Tortosa y para Tortosa*.

### Diputación provincial

Continúa adeudándosele desde que D. Manuel Domingo y Manuel mangonea en la Casa grande más de 30 mil pesetas, no habiendo ingresado un céntimo por los meses de Agosto y Septiembre.

Lo extraño es que haya quien se lo tolere.

### Comisión liquidadora

Hasta *El Ebro* al ver que solo se exige al Ayuntamiento el pago de 8.000 pesetas para su instalación en el cuartel de Santo Domingo, supone que *aceptará sin dilación el ofrecimiento que á todas luces resulta benéfico para nuestra ciudad*.

Por lo visto *El Ebro* olvida que por falta de *monises* no se paga á las monjas, se mueren de hambre los asilados en la Beneficencia, se disminuyen las estancias en el Hospital, no se lleva á cabo ninguna obra y todos los servicios están abandonados, no obstante lo cual, el déficit sigue aumentando.

Veremos qué contesta el *Diario* á su amigo *El Ebro*.

### Nombramiento

Ha sido nombrado médico habilitado de la inspección sanitaria del puerto de esta ciudad, D. José Subirats y Ortega.

Felicitemos á *El Ebro*.

Es falso que el diablo pague mal á quien bien le sirve.

### En la Casa de Beneficencia

Las noticias que tenemos de la alimentación que se da á los asilados, no pueden ser más tristes, pues se les ha suprimido la poca carne y bacalao que se les daba en alguna comida, reducida ahora su alimentación á vegetales y legumbres. Se les educa para vegetarianos.

Llamamos la atención de la comisión médica que la Diputación ha nombrado para informar acerca el modo como que se cuida á los asilados.

### Censura oportuna

*La Esquella de la Torratxa* censura el simulacro de incendio de la casa Rosich de la plaza de Cataluña, realizado en Barcelona durante las últimas fiestas, por haber hecho servir á los bomberos de objeto de diversión, como una especie de batallón infantil.

Aquí fué peor, pues se simuló un incendio sin fuego. Obra de cabezas sin fósforo.

### La marfanta

Hace unas cuantas noches que aparece una *marfanta* que recorre los callejones de Tras Purísima é

inmediatos. Va envuelta con una manta parda que le cubre todo el cuerpo. Anoche le dieron caza dos serenos y varios vecinos, sin que pudieran haberla.

Cuéntase que una *ella* es la causa de estas apariciones.

### Robo

En la madrugada de ayer, los caicos abrieron el almacén de Ferretería que en la calle de la Lonja tiene establecido, nuestro particular amigo D. Juan Zaragoza, llevándose unas 20 pesetas en calderilla.

Como es de suponer, no han sido aun habidos.

### Amago de incendio

Al anoecer de ayer los pitos de los bomberos anunciaron un incendio en el inmediato arrabal de Capuchinos. Afortunadamente no tuvo importancia, regresando al poco rato las bombas, pues bastó el esfuerzo de los vecinos para sofocar el que se había iniciado en la chimenea de una de aquellas casas.

### Setas

Hace unos días, es tal la abundancia en nuestro mercado de este sabroso hongo que se vende á 25 céntimos la libra.

### Aviso

Para enterarles de asuntos que les interesan, se hace precisa la presentación ante la Comandancia militar de esta plaza de José Caballé Coneña, vecino de esta ciudad y de Manuel Calungo García de ignorado paradero.

### Subasta

El Juzgado de primera instancia de este partido saca á la venta en pública subasta una casa en Ulldecona, propiedad de Juan Subirats Sancho.

### Real licencia

Se ha concedido para contraer matrimonio á nuestro distinguido amigo don Felipe Morenes y García de Alessón, hijo de los condes del Asalto, con doña Josefa Imaz y Ceriala, hija de los marqueses de Saavedra.

### A los cazadores

En la lujosa armería de nuestro estimado amigo don Ramón Raga, hay un gran surtido de escopetas usadas en buen estado que se venden á precios sumamente módicos.

### Fiestas en Bitem

Mañana y pasado mañana tendrán lugar las fiestas de Bitem. Aparte las funciones religiosas, habrán divertidos y variados festejos.

### Fábrica de asfalto

La fábrica de asfalto y cemento Portland, de los señores marqués de Comillas, Güell, Arnús, Miralles, Ferrer-Vidal y otros, que se está levantando cerca de Pobla de Lillet, va á ser una de las mayores del mundo y ha de dar muchos rendimientos á la cuenca del alto Llobregat.



# PIANOS

de las mejores fábricas. Armoniums, Instrumentos de arco, cuerda, metal y percusión. Se alquila nuevos y usados á precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialidad para la enseñanza.—Representación exclusiva de las tan acreditadas fábricas de pianos CHASSAIGNE FRERES y de cuerdas de seda (única en España) de F. CLARIANA, de Tarrasa. Corresponsal de las mejores fábricas de instrumentos de Francia y Alemania.

Antiguo almacén de música de ANTONIO ICART ALASA.—Tarragona, 23 San Agustín, 23.—Tarragona

## Noticias de Marina

Se ha dispuesto que los individuos pertenecientes á los reemplazos de 1897 y 1898, y anteriores, que, por haber gozado de excepción, se encuentren actualmente en filas ó pendientes de ser llamados á ellas, les sea aplicada desde luego la Real orden de Guerra de 22 de Abril próximo pasado, pasando á la situación de licencia ilimitada sin goce de haber ni pan, siempre que dejen su fondo reglamentario, hasta que cumplidos los tres años desde su destino á Cuerpo, les corresponda pasar á la reserva.

## Denuncia

La guardia civil de Perelló ha denunciado al Juzgado municipal al pastor José Cid Brull que fué sorprendido el pasado martes en una finca situada en la partida «Coll de las forcas» causando daños en el arbolado con 33 reses de ganado cabrío que apacentaba.

## Nuestra enhorabuena

El estudioso joven D. Pablo Tello Amador, hijo del inteligente y probó Administrador de Contribuciones de esta provincia nuestro particular amigo D. Pablo Tello, ha terminado brillantemente los estudios en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona.

Nuestra cordial enhorabuena,

## Cazadores sorprendidos

El pasado lunes fueron sorprendidos por la guardia civil cinco vecinos de Alcanar que en las huertas de aquel término municipal cazaban al pardillo con redes y reclamos, siendo inutilizados los ardides y los cazadores denunciados al juzgado municipal.

## «La Música Ilustrada»

Hispano Americana

Se publica mensualmente en 16 páginas, folio mayor á dos columnas, excelente papel con multitud de grabados y abundante lectura. Reparte en cada número una pieza de música grabada y tirada en varios colores.

No obstante del lujo y mérito solo cuesta 10 pesetas al año en toda España.

Puntos de suscripción.

Barcelona, Quintana 8 y 10 y Madrid, Ferraz 66.

## Providencia

El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda, de este partido, hace pública la providencia dictada contra los deudores del 1.º 2.º, 3.º y 4.º

trimestre de la contribución rústica cuyos nombres y cantidades en que se hallan en descubierto relaciona.

## Ingreso en Correos

Por autorizado condecho sabemos que á últimos del mes actual, se publicará la convocatoria para el examen de ingreso en el cuerpo de Correos.

Los que deseen informarse de las condiciones del ingreso y ventajas de dicha carrera, pueden dirigirse al director de la Academia Mercantil, Angel, 7, entresuelo.

## Para semillas

Habas legítimas de Mahón  
Cebada de Perelló  
Trigo limpio y bueno del País  
Martín Gilabert, Temple 55.

TORTOSA

## Se vende

La casa número 1, Plaza del Obispo Aznar y Puente de Piedra.  
Razón: Merced, 17, 2.º

## Oficial peluquero

Se necesita uno, para todo estar, en la peluquería Colón, de D. Francisco Espuny, calle del Angel.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

# Telegramas

Madrid, 10

## Rumores

Háblase confusamente de sucesos ocurridos en Cádiz.

Dícese que cuatro ó cinco mil obreros han recorrido las calles, renovando los sucesos ocurridos algunos meses atrás.

Algunas fueron atacadas, habiendo sido todo destruido.

## Gravísimos sucesos

Despachos de La Línea dicen que por haber sido prohibida la celebración de un mitín en la plaza de toros, gran número de obreros acudió al sitio conocido por «La pedrera», á fin de celebrar allí una asamblea.

Fuerzas de la guardia civil acudieron al citado sitio, siendo recibidas con demostraciones hostiles.

Poco después algunos individuos las apedrearon, y como la pedrea arreciase más cada momento, la guardia civil hizo fuego contra los agresores y entonces se generalizó la lucha, que duró más de una hora.

# A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasejo Franquet, Pral.  
TORTOSA

Confitería y Pastelería

## QUERALT Y SABATÉ

Plaza de la Constitución.—Tortosa

Postres para el domingo, festividad de la Virgen del Pilar:

Prusianos á 10 céntimos; Libertades, á 10 id.; Petisus á 10 idem, Alfonsinos, á 25 céntimos; Palos catalanes, á 25 id.; Pasteles gloria, á 25 id.; Pasteles de ojalde crema, á 10 céntimos; idem almendra, á 10 id.; idem carne, á 25 céntimos; Coctets, á 15 id.; Maletines, desde 50 céntimos en adelante; Platos crema, desde 50 céntimos id., id.

Gran variación en repostería, vinos y licores del país y extranjeros; depósito del acreditado vino esterilizado Batallé, así como del legítimo turrón de Cherta.

Puntualidad y esmero en los encargos.

## Profesora de Francés

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto desde 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle

## Caroline Ciel

Ex-alumna

de uno de los principales Centros de enseñanza de

PARÍS

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto en la parte teórica como práctica.

Dicha profesora, á petición de las familias que lo deseen, se trasladará á domicilio.

Para más informes y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

## P. CAVALLÉ

MÉDICO HOMEÓPATA

Ex-practicante por oposición de Hospital de Santa Cruz de Barcelona

Ofrece á usted su nuevo Consultorio Homeopático, Rosa, 13, entresuelo, primera, Tortosa.

## CLASES NOCTURNAS PROFESOR

D. Manuel Montagut Pallarés

Mercaderes (vulgo Carmen) 3. 2.º

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

# ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases generales de Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

Clases de repaso de todas las asignaturas del bachillerato.—Preparación rápida para el ingreso en la Escuela Superior de Comercio é Instituto.—Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.—Calle del Angel, n.º 7, entresuelo.



SUCURSAL TARRAGONA MAQUINAS SINGER PARACOSER SUCURSAL REUS EN MONTEROLS, 40'

Pídense el catálogo ilustrado que se da gratis. Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico. Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

Manuel Ballester

RECADERO

entre Valencia, Castellón, Tortosa, Tarragona y Barcelona. Ofrece sus servicios al público de Tortosa en general, admitiendo toda clase de encargo para dichas capitales, sirviéndolos con prontitud. Las salidas de Tortosa para la parte de Valencia, serán los martes, jueves y sábados, días en que se recogerán los encargos. Para Tarragona y Barcelona, los lunes, miércoles y viernes. Encargados de recoger y repartir los encargos. En Tortosa, Pedro Masía Barberá, calle de la Zuda, núm. 1 (casa el Dengue). En Valencia, calle del Lobo, núm. 5. En Castellón, calle de Alloza, núm. 1. En Tarragona, calle de Apodaca, núm. 1, y Bajada de la Misericordia junto a la relojería Rigau. Y en Barcelona, Filateras, 5. (junto a la plaza del Angel.) NOTA.—Los encargos de salida se pagan anticipados.

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE Arturo Morera Guijarro Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España. Angel 16 y 18, Tortosa. Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

AVI O IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Fricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Apacas y Driles a precios reducidos en todas las clases. No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios. Sastrería El Progreso, 7 y 9, don Carbó 7 y 9.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero desde, 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, dri es, panas, y demás artículos a precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!—Los encargos se sirven con rapidez.

P. CAVALLER

En esta casa se venden libros de texto, cuadernos, etc. para las escuelas de Tortosa y alrededores.

CLASES NOCTURNAS

Se dan clases nocturnas de francés, inglés, alemán, etc. en la Academia Mercantil.

Comedores

Se abren comedores para el público en las casas de la calle del Angel.

ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases nocturnas de Aritmética, Gramática, Ortografía, Retórica de Letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, etc. Preparación rápida para el ingreso en la Academia Superior de Comercio e Instituto. Preparación de oposiciones para el ingreso en el Banco de España, Aduanas, Hacienda, etc. Calle del Angel, n.º 7.